

8 Société et Culture

Ici et ailleurs

• Hommage

Un nouveau billet de 10 livres à l'effigie de Jane Austen

Le gouverneur de la Banque d'Angleterre a présenté hier un nouveau billet de 10 livres sterling en polymère à l'effigie de Jane Austen, dans la cathédrale de Winchester où la romancière britannique repose. Mark Carney a présenté ce billet le jour du bicentenaire de la mort de Jane Austen, disparue le 18 juillet 1817 à l'âge de 41 ans, alors qu'elle commençait à connaître le succès littéraire.

• Accusé d'esclavagisme

R. Kelly nie les faits

Le chanteur américain R. Kelly, connu pour sa chanson "I Believe I can Fly", a nié lundi les accusations selon lesquelles il maintiendrait des jeunes femmes en esclavage, contrôlant tous les aspects de leur vie. Buzzfeed a affirmé que six jeunes femmes vivaient sous la domination totale de R. Kelly. Comme le gourou d'une secte, celui-ci déciderait ce qu'elles mangent, les vêtements qu'elles portent et aurait des relations sexuelles avec elles. Les parents d'une des jeunes femmes ont tenu une conférence de presse lundi et ont affirmé que leur fille, âgée de 22 ans, avait coupé le contact avec eux. "Ma fille a subi un grave lavage de cerveau", a déclaré la mère. Mais la fille a démenti toute contrainte. "Je vis une vie très heureuse", a-t-elle dit dans une interview, tout en refusant de répondre à des questions plus précises sur sa situation.

• Science

Un animal qui n'a rien à craindre des astéroïdes

Le tardigrade, animal microscopique et résistant, serait capable de survivre aux conséquences d'une collision de la Terre avec un astéroïde géant, contrairement à l'Homme, assure une étude. Cet animal boudiné à huit pattes griffues, qui mesure un demi-millimètre de longueur, "survivra jusqu'à la mort du Soleil", affirment des chercheurs de Scientific Reports. Le tardigrade peut donc espérer vivre encore pendant "au moins 10 milliards d'années", soit bien plus longtemps que l'espèce humaine, ajoute l'équipe. On le trouve un peu partout, y compris sur certains sommets de l'Himalaya et dans les profondeurs de l'océan. Considéré comme l'animal le plus indestructible de la planète, il est capable de survivre pendant 30 ans sans manger ni boire. Les chercheurs ont étudié les chances de survie du tardigrade à plusieurs catastrophes venues du ciel, au moyen de plusieurs modèles mathématiques.

Rassemblés par J.L.B

Sport cérébral/Fédération gabonaise de scrabble
Les lauréats de fin de saison connus

J.-FM

Libreville/Gabon

LE championnat national a été l'occasion pour la Fédération gabonaise de scrabble de connaître et primer les champions de la saison 2016-2017.

Dans la hiérarchie nationale, les représentants de la province de l'Estuaire, entité pilote, ont dû partager les honneurs avec ceux de l'Ogooué-Maritime.

Quand Gildas Ingrid Madela, Dimitri Fouafoua et Ambroise Beyeme ont fraïent à la première représentation des breloques de tous métaux, Belphégor Mpaga Reteno et Cruz Minda Magoura permettaient aux Marigovéens de prouver leur compétitivité, dans un sport cérébral qui est encore en phase de vulgarisation notamment grâce au dynamisme d'une fédération gabonaise, qui est encore jeune (créée en 2012), avec quatre ligues (Estuaire, Ogooué-Maritime, Haut-Ogooué et Woleu-Ntem) et déterminée à étendre son action dans les autres provinces. Elle veut aussi poursuivre son développement et ses conquêtes à l'international puisque, par exemple, la Fédération est affiliée à la Fédération internationale francophone de scrabble, où le Gabon a déjà enregis-



Photo : J-F MAROLA

Le président Jean-Yves Mouamba (à gauche) au côté du secrétaire général, Martial Ndong, espère davantage de soutien pour la vulgarisation du scrabble. Photo de droite : Vue partielle des participants durant une épreuve du championnat national 2017.



Photo : J-F MAROLA

tré quelques remarquables performances. Avec notamment deux places de vice-champion du monde occupées par Schelick Ilagou Rekane en 2014 à Aix-Les-Bains (France) et Louvain-La-Neuve (Belgique) l'année suivante. On peut également citer Gildas Ingrid Madela qui, l'an dernier à Agadir (Maroc), a nourri beaucoup d'espoirs car la consécration mondiale reste l'objectif ultime pour des prochains représentants du vert-jaune-bleu.

Sous la houlette de son président, Jean-Yves Mouamba, et avec le soutien de la tutelle ministérielle (le département de la Jeunesse, des Sports et Loisirs) et des partenaires, la Fédération gabonaise de scrabble a donc de beaux challenges à relever. À commencer par le pro-



Photo : J-F MAROLA

Photo de famille au sortir du championnat national 2017.

chain championnat d'Afrique 2017 à Abidjan (Côte d'Ivoire).

Les primés du championnat national 2017

Scrabble classique :
1er : **Belphegore Mpaga Reteno** (Ogooué-Maritime)

2e : **Gildas Ingrid Madela** (Estuaire)
3e : **Ambroise Beyeme** (Estuaire)

Scrabble duplicate :
1ère : **Gildas Ingrid Madela** (Estuaire)
2e : **Dimitri Fouafoua** (Estuaire)
3e : **Belphegore Mpaga**

Reteno (Ogooué-Maritime)

Défi national (ou Mort subite)
Cruz Minda Magoura (Ogooué-Maritime)

Composition du bureau fédéral

Président : **Jean-Yves Mouamba**
Vice-président : **Oswald Darel Moussodou Pambo**
Secrétaire général : **Martial Ndong**
Trésorier général : **Jean-Robert Edane**
Responsable scrabble scolaire : **Christiane Iniva Antonio**
Délégué à la communication : **Romuald Yengoui**
Délégué à l'organisation et au patrimoine : **William Ntchandy**
Responsable relations publiques : **Lynda Mavioga Dumaire**

Choses vues

Obscurité et insécurité : quand rien ne change aux abords de l'Assemblée nationale

F.B.E.M

Libreville/ Gabon

IL y a un an déjà, on dénonçait l'obscurité ambiante aux abords de l'Assemblée nationale la nuit tombée (Lire "L'Union" du 2 décembre 2016). Mais surtout, le fait que l'obscurité aux alentours de la "Maison du peuple" transforme cet endroit en un véritable "repaire de bandits".

Au lendemain de la publication de l'article, des techniciens étaient venus restaurer l'éclairage public. Ce ne fut malheureusement qu'un coup d'épée dans l'eau pour les riverains, car quelques jours seulement ont suffi pour voir les lampadaires s'éteindre de nouveau. Un peu comme si le naturel revenait au galop. Conséquence : l'insécurité sur ce site est revenue de plus belle. Là une femme, qui se plaint d'un vol à la tire alors qu'elle attendait un taxi et ici une autre, qui se



Photo : F.B.E.M

Calmes le jour, les abords de l'Assemblée nationale deviennent un lieu d'insécurité la nuit à cause de l'absence d'éclairage public.

plaint d'avoir été victime d'un braquage par deux individus pas plus hauts que trois pommes, alors qu'elle tentait de profiter de la connexion au wifi de l'Institution, mais c'était il est vrai à une heure assez tardive.

Et ce n'est pas l'unité de gendarmerie postée à l'autre bout de la ruelle qui rassurerait les uns et les autres. Vu "que ces agents s'occupent plus du contrôle de véhicules qu'autre chose", a regretté un jeune homme dans le précédent article. Une donnée qui n'a pas beaucoup changé de-

puis lors, est-on tenté de dire. Ces agressions seraient "l'œuvre des petits du quartier. Beaucoup d'entre eux ont déjà été arrêtés plusieurs fois. Mais ils ont pris goût à la vie facile. Et donc ils recommencent dès que l'occasion se présente. C'est normal en même temps puisque l'obscurité qui règne ici les aide à faire leurs sales coups", a expliqué pour sa part, un étudiant de l'Université Omar Bongo (UOB) résidant dans les parages. Ainsi va la vie à derrière l'Assemblée nationale, en attendant un éventuel re-

tour de l'éclairage public, qui constitue pourtant un élément de prévention

aussi bien pour la sécurité routière que celle des populations.



LEBEK 2017